

SINTONÍA ELECTORAL

Consejera Electoral, Paula Melgarejo Salgado

NUMERALIA PROCESO ELECTORAL 2023

El pasado cuatro de junio la ciudadanía mexiquense salió a las urnas para elegir a quien será la próxima gobernadora del Estado de México, este ejercicio fue la culminación de meses de trabajo en los que personal del IEEM, en coordinación con el Instituto Nacional Electoral, realizó exitosamente diferentes actividades de preparación para la jornada electoral.

En esta elección, la lista nominal de electores se integró por 12,736,629 personas con credencial para votar vigente, mismas que pudieron ejercer su voto a través de las 20,432 casillas instaladas en los municipios de nuestra entidad.

Asimismo, se implementaron tres programas piloto que abonaron al ejercicio del derecho al voto de la ciudadanía. En primer lugar, se permitió que, por primera vez en el Estado de México, las personas en prisión preventiva pudieran votar en 20 de los 22 centros penitenciarios de la entidad. A través de esta modalidad, 4,511 personas hicieron efectivo su voto.

El segundo programa fue la instauración de las urnas electrónicas como mecanismo de prueba en la utilización de las tecnologías de la información en el ejercicio del voto y el cómputo de los mismos. Sobre esta modalidad, cabe indicar que en la entidad se instalaron 164 urnas electrónicas en veinte distritos diferentes, en las cuales no se presentaron incidencias que impidieran u obstaculizaran la emisión del sufragio.

En tercer lugar, se permitió el voto anticipado para las personas con alguna discapacidad o condición que les impedía trasladarse a la casilla el día de la elección, por lo que se les hizo llegar la documentación y material electoral necesario para el ejercicio del voto en sus domicilios. Esto permitió que 101 personas votaran mediante esta modalidad.

Además, este proceso amplió las posibilidades de participación política de las y los mexiquenses que residen en el extranjero, pues por primera vez contaron con tres modalidades de voto desde el exterior: electrónico, postal y presencial en los consulados de Chicago, Dallas, Los Ángeles y Monreal, a través de las cuales 2,318 personas pudieron votar.

Así, podemos afirmar que tuvimos la elección más incluyente y con más opciones para el ejercicio del voto de la ciudadanía, en una jornada electoral que se llevó a cabo bajo un clima de civilidad y sin presencia de sucesos violentos que obstaculizaran este ejercicio democrático, logrando la instalación del 99.9% de las casillas y una participación ciudadana del 50.0693%.

Participación que si bien es el promedio que se ha tenido en procesos anteriores, nos deja el reto de incentivar más a la ciudadanía en el ejercicio del derecho a votar, particularmente a las y los jóvenes que conforman el 30% de la población votante en la entidad y que su participación es baja comparada con otros grupos etarios.

Nos espera un gran reto el próximo proceso 2024.